
行政視察報告書 

                       絆の会 代表森儀一 

 

  全体事項 

    １ 日程  平成 30年 7月 11日（水）～7月 12日（木） 

 

    2 場所   早稲田大学大隈記念講堂大講堂（東京都新宿区） 

 

    3 内容  全国地方議会サミット 2018 

           議会のチカラで日本創生 

 

    4 参加者 今田浩徳 清水清秋 新田道尋 森儀一（議席順） 

 

  具体的事項 

    プログラム 

○  7月 11日（水） 

基調講演 13時 00分～13時 30分 

地方議会から日本を変える    

 北川正恭 早稲田大学名誉教授 

                                

特別講演 13時 30分～14時 20分 

       地方創生の展望 

        野田聖子 総務大臣  

 

      講演、ディスカッション 14時 30分～16時 00分 

      真の地方創生とは何か 

       片山善博 早稲田大学教授/地方創生と地方議会の役割 

       大西一史 熊本市長/震災復興と地方創生 

       北川正恭 早稲田大学名誉教授 

 

      課題整理 16時 10分～16時 30分 

      地方創生時代に求められる議会力 

       江藤俊昭 山梨学院大学教授 

 

      パネルディスカッション 16時 30分～17時 30分 

      議会力強化のための、議会事務局の変革 



      小林宏子 東京都羽村市議会事務局長 

      清水克士 滋賀県大津市議会局次長 

      ▽進行 千葉茂明 月刊「ガバナンス」編集長 

 

2日目 7月 12日（木） 

     先進事例報告 9時 30分～11時 20分 

     地方創生をリードする議会 

      目黒章三郎 会津若松市議会議長/住民との対話から課題解決へ 

      子籠敏人 あきる野市議会議長/広報改革から展開する議会改革 

      ビアンキーアンソニー 犬山市議会議長/自由討議で委員会提言へ 

      川上文浩 可児市議会議長/委員会代表質問と政策サイクル 

      ▽進行 広瀬克哉 法政大学教授 

 

     先進事例報告 11時 30分～12時 30分 

     政策を実現する議会へ 

      尾崎大介 東京都議会議長/条例マニフェストと議会改革 

      松本研 横浜市議会議長/議員提案条例による政策実現 

 

     講演 13時 15分～13時 50分 

     海外の議会制度から議会の多様性を考える 

      中林美恵子 早稲田大学教授 

 

     パネルディスカッション 13時 50分～14時 50分 

     多様性のある議会に向けた実践と課題 

      本間まさよ 東京都武蔵野市議会議長 

      岩永ひさか 東京都多摩市議会議長 

      白川静子 神奈川県茅ケ崎市議会議長 

      南千晴 群馬県榛東村議会議長＜出産のためビデオメッセージ＞ 

      ▽進行 中村健 早稲田大学マニフェスト研究所事務局長 

 

     提言 総括 15時 00分～16時 00分 

      政策型選挙の実現に向けて 

 

   参加感想 

      議会力を向上して行くための取組みは当市議会においても議長を

先頭に議会改革を進めています。が、各事例を見ますと特色ある議



会運営、住民サービスを考えた二元的代表制に住民も加わっての取

組み等興味あるお話をたくさん伺うことができました。会場は千人

を超える人で埋まり、なかなか聞けない講師陣の話に聞き入りまし

た。議会活性には住民参加が必須です。議会報告会を私たちも開催

していますが、出席者は少なく参加増が課題になり対策に苦慮して

いるのが現状です。興味を持って市政に参画いただくためにも私た

ち議員が発信して行かなければならないことは充分理解していたつ

もりでしたがまだまだやれることはたくさんあることもこの研修で

学びました。先進事例を参考にどれほどマッチするのかを考え、他

地区から新庄市議会が目標とされる議会運営ができるよう皆さんと

協力して行かなければと思いました。今回の講習はペーパーレスの

企画になっており事前にダウンロードしておけばプリントアウトし

て持ち込めますが、会場はスマートホンとタブレットを利用しての

運営でした。IT 活用によるペーパーレス議会が進んでおり、こうい

う点でも対応ができている方々が多く見られ対策のばらつきが感じ

られました。今後またこういう企画があれば参加したいと思いまし

た。 

  


